

EL CORREO

MADRID

Martes 27 de Enero de 1891

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

Núm. 3.945

Año XII.

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5.50 por giro y comisionado. Extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

LAS PRÓXIMAS ELECCIONES

Candidatura liberal por Madrid

Sr. Marqués de la Vega de Armijo.

D. Segismundo Moret.

D. José Canalejas y Mendez.

Sr. Conde de Xiquena.

D. José Ferreras.

D. Joaquín Angoloti.

En Ubeda.

Sr. Director de EL CORREO.

Ante la victoria alcanzada por el partido liberal en este distrito en las elecciones de diputados provinciales, el candidato conservador desistió de sus pretensiones y se apartó de la lucha la hueste ministerial. Mas ahora renace la contienda en forma muy peregrina.

Enfrente de la candidatura del Sr. Gallego Díaz se presenta la de un republicano federal, que a la vez es ingeniero jefe de esta provincia, y en pró de sus aspiraciones, trabajan en los pueblos del distrito, pública y descaradamente, ayudantes de obras públicas, sobrestantes, capataces y peones camineros. Agentes electorales del ingeniero jefe, se recomentan con nombramientos que éste les da de peones auxiliares y de capataces de obras nuevas. Los trabajos en las carreteras del distrito, se ponen en actividad y se les encarga a centenares de electores, que más tarde votarán al ingeniero jefe, y que diez ó doce días antes de la elección principian a cobrar su jornal, viéndose cuadrillas de braceros haciendo obra de escasa ó ninguna utilidad en las vías públicas, y que han sido buscados para ello en los diversos pueblos del distrito por personas interesadas a favor de la candidatura del indicado ingeniero.

El ingeniero jefe, abandonada su residencia oficial, se encuentra establecido en Ubeda; recorre los pueblos del distrito electoral trabajando su candidatura, y a los mismos lleva la influencia que le da su posición oficial.

Y todo esto acontece, no solo a ciencia y conciencia del gobernador civil y de las autoridades, si que también con su beneplácito, pues muchos conservadores apoyan la candidatura del ingeniero jefe con un empeño que maravilla. No es obstáculo para ello el que se trate de un republicano federal; así bien, explican su actitud diciendo que se trata, de acuerdo con el ministro de la Gobernación, de combatir por estos medios la candidatura constitucional, sumando a la influencia ministerial los recursos de que dispone siempre el ingeniero jefe de una provincia; y toda vez que si éste llega a triunfar, como está incapacitado por la ley para ejercer el cargo de diputado, se vendría forzosamente a una elección parcial, y entonces, con medios más fáciles para vencer, el candidato no sería el ingeniero jefe, y sí un conservador.

Ayer llegó a Jodar, pueblo de este distrito, D. José Gallego Díaz, candidato liberal a la diputación a Cortes.

Acompañaba al Sr. Gallego Díaz el diputado provincial D. Francisco Murciano, y ambos fueron recibidos en este pueblo en medio de las mayores aclamaciones y con manifiesto entusiasmo.

Tanto el Sr. Gallego Díaz como el Sr. Murciano, se vieron en la necesidad de dirigir la palabra al pueblo, que estaba congregado en la plaza pública, y que acogió con aplauso los discursos de nuestros amigos y correligionarios, disolviéndose la reunión con vivas al futuro diputado por este distrito, a las autoridades de este pueblo, al Sr. Sagasta, al partido liberal, al sufragio universal, al Rey y a la Reina Regente.

En la noche de aquel día se reunieron en los salones del Casino la casi totalidad de los electores de dicho pueblo, y allí nuevamente dirigió la palabra el Sr. Gallego Díaz, que fué muy aplaudido.—El correspondiente.

Ubeda 22 de Enero.

En Huesca.

Sr. Director de EL CORREO.

Comprende esta provincia siete distritos electorales para diputados a Cortes: Huesca, Barbastro, Sariñena, Fraga, Benabarre, Boltaña y Jaca.

En todos ellos, excepción de los de Boltaña y Benabarre, luchan los liberales contra los conservadores ó ministeriales; y digo conservadores ó ministeriales, porque se da el caso de considerarse como tales a los señores duque de Solferino, carlista, que disputa el triunfo al señor Castelar en Huesca, y al reformista señor Escudero, que lucha contra el Sr. Alvarez Capra en Barbastro.

Disputábase la elección en Sariñena D. Juan Alvarado, posibilista, y el subsecretario de Gobernación Sr. Sanchez Toca. En Jaca, el ministerial Sr. Torres y el veterano y consecuente Sr. Gavia, fusionista y liberal de siempre, y en Fraga, D. Joaquín Avella, ministerial, con

D. Manuel Camo, jefe provincial del posibilismo.

No se da el triste caso en estas elecciones, como en las provinciales, de que se combatan entre sí los elementos liberales, y antes al contrario, se observa que la guerra se hace cruenta y feroz a todo lo que huele a ministerialismo; y si la unión, no pactada, pero sí entendida, continúa, puede asegurarse que en todos los distritos donde luchan los liberales, el triunfo coronará sus esfuerzos.

Puede desde luego asegurarse el de los dos fusionistas Sres. Gavia y Alvarez Capra, y predecirse el del Sr. Castelar y el del Sr. Camo, teniendo grandes probabilidades de éxito el señor Alvarado también.

El gobierno se empeña en derrotar también al Sr. Castelar, porque aparezca «que el sufragio mata al padre del sufragio»; pero es imposible que lo consiga.—El correspondiente.

En Lérida.

En el distrito de la capital lucha enfrente del ministerial Sr. D. Ramón Soldevila, el reformista señor conde de Torregrosa.

Opino alcanzará el triunfo el primero.

Por Cervera preséntase sin oposición D. Vicente Alonso Martínez, que ha sido ahora diputado por aquel distrito, y que tiene allí merecidas simpatías.

En Balaguer luchan los conservadores marqués de Paredes y D. Mariano Chia, y el liberal ex-diputado D. Enrique de Luque.

Considero se decidirá la victoria por el señor Chia.

En Solsona se presentan los liberales D. Miguel Agelet y D. Isidro Boixader, reuniendo grandes probabilidades de triunfo la candidatura del Sr. Agelet, que cuenta allí con muchos y buenos amigos.

Enfronte al candidato ministerial por Sort, don José Maluquy y Salvador, se presenta el liberal D. Luis de Leon y Cataumber, persona que tiene numerosas simpatías en aquel distrito, que hace años que representa y que creo yo será quien triunfará, a pesar de los atropellos que contra él se cometen.

Combate al hijo del Sr. Martínez Campos en Seo de Urgel, el posibilista D. José Zulueta.

Se dice saldrá vencedor el primero.

Por Tremp sigue presentándose D. Rafael Cabezas, ministerial, que desde muchos años representa aquel distrito. Lucha allí el republicano y ex-ministro D. Nicolás Estébanez.

Elección segura a favor del Sr. Cabezas.

En el distrito de Borjas disputa la elección al ministerial D. Genaro Vivanco, el reformista D. Basilio Fernandez Grande. Se supone alcanzará la victoria el Sr. Vivanco.

Bando.

«D. Domingo Lopez Muñoz, alcalde constitucional de esta villa de Lillo,

Hago saber: Que en cumplimiento de lo que previene el art. 74, antes 69, de la ley municipal vigente, y con acuerdo correspondiente, he nombrado, además de los tres guardas-serenos que venían desempeñando sus cargos de policía y seguridad urbana y rural y vigilancia municipal, otros nueve, cuyos nombres son los siguientes:

Alfonso Carnicero y Carnicero.
Hilario Muñoz Velez y Sanchez Toldo.
Juan José Sanchez Brunete.
Andrés Gomez Tostado.
Manuel Barajas y Veas.
Eusebio Muñoz Lillo y Muñoz Alcon.
Jacinto Mora y Carnicero.
Ambrosio Bernardino y Carnicero.
Ruperto Gomez Chivel.

Del mismo modo hago saber: Que desde las cinco de la tarde en adelante quedan prohibidos corros ó reuniones en las calles públicas que excedan de cuatro personas.

Igualmente queda prohibido que los establecimientos públicos y particulares de bebidas estén abiertos desde las nueve de la noche en adelante.

Lillo 23 de Enero de 1891.—Domingo Lopez Muñoz.—Hay un sello del ayuntamiento.

Aquí si que viene bien aquello de «Sin comentarios.»

En Búrgos.

Hace muchos años que la campaña electoral no se ofrece en esta provincia con el empeño con que ahora se anuncia. Conservadores, fusionistas, republicanos, carlistas é integros se aprestan a la pelea, sirviendo de heraldos a la mayor parte, sendos manifiestos propios y de sus amigos, con que esperan conquistar las simpatías de electores, menos incautos de lo que piensan muchos que les demandan sus sufragios. A todos los distritos llega el rumor del cercano combate, en cuyos éxitos todos fian. Del desengaño nadie se culpá a sí mismo.

Circunscripción.—Blige tres diputados.—Se sostienen la candidatura ministerial de los señores Dóriga y Aparicio; la de D. Lorenzo Alonso Martínez, fusionista; la de D. Félix Cecilia, republicano zorrillista; la de D. José Cermenanza, carlista leal, y la de D. Carlos Gil Delgado, ex-carlista é íntegra y exclusivamente católica. Iguales pretensiones tienen don Enrique Domingo, y alguna otra persona como éste poco conocida, que se cree habrán arrojado de la túnica blanca antes de la votación. No es de asegurar desde luego otro éxito que el

del Sr. Dóriga, si bien alcanza las mayores probabilidades el Sr. Alonso Martínez, en cuyo obsequio, mejor dicho, en el de la memoria grata de su ilustre padre, trabajan con verdadera decisión todos los liberales dinásticos de Búrgos que acallan por esto hondas diferencias que les dividen. Sigue en orden de probabilidad el ministerial Sr. Aparicio, y es el último el Sr. Gil Delgado, a pesar de acompañarle la bendición episcopal de modo semejante que al Sr. Cermenanza.

Aranda.—La lucha es entre los Sres. Arias Miranda y Berdugo. Las fuerzas de éste engrasarán con los carlistas, si al cabo se retira el señor baron de Sangarren, que, en su odisea en busca de distrito, en éste, como en otros, se ha fijado, y no le sustituye, como se susurra, otro calificado carlista, que empuña vara de autoridad municipal en esta ciudad; pero aun con ellas y con la poderosa presión gubernativa, que no ha sido aquí floja en favor del conservador Sr. Berdugo, se da como seguro el éxito del liberal Sr. Arias.

Castrojeriz.—No dejan tranquilo al Sr. Liniers, conservador, sin duda para que saboree a todo placer las delicias de un triunfo seguro. Pretende disputárselo D. Francisco Vega de la Iglesia, republicano; pero en esa comarca es mala, muy mala, esa recomendación política.

Miranda.—Lo mismo le pasa que al Sr. Liniers a su correligionario el Sr. Salcedo. Luchará éste, desde ventajosas posiciones, con D. Gabino de Cura, que, bendecido por dos prelados, llama por escrito, que parece clarín de guerra, a todos los que han derramado su sangre en los campos de batalla ó han hecho sacrificios por la causa carlista ó manifestado simpatías por el partido (sic) del texon, de la consecuencia, de la honradez y de la dignidad, en el cual milita el Sr. de Cura. El candidato conservador es general y buen artillero—artillero fué también uno de los obispos que bendicen al carlista—y no dejará que esas fuerzas se junten sin hacerlas sufrir gran descalabro.

Salas de los Infantes.—Gonzalez Marron, fusionista, y Ebro, conservador-moderado, con más fuerzas personales aquel que este, no permiten asegurar la victoria del primero circunstancias locales independientes de la política general.

Villarcayo.—De un lado el conservador Gil Maltrana; de otro el conservador Alvarez. El primero con arraigo en parte importante del distrito; el segundo amparado de la significación antigua y respetable de su nombre y por algunos liberales, adversarios del Sr. Gil cuando era liberal, y adversarios ahora que no lo es. Si no mienten las señales, el Sr. Gil será el victorioso.

Senadores.—No menos empeñada que la de diputados se preve esta elección. Para los tres asientos que en el palacio de doña María de Molina corresponden a la provincia, no hay más candidatos que los siguientes: Conservadores, los Sres. Casado, Barona y Alvarez, pariente próximo este del candidato de Villarcayo; liberal dinástico, el Sr. Martínez del Campo; reformista, el Sr. Berdugo, hermano del conservador que lucha en Aranda; é independiente el Sr. Diaz de Velasco.

También se habla, aunque bajito, de que el Sr. Cuesta, que se hizo alcalde de esta ciudad siendo senador, trata de que le hagan senador siendo alcalde. El juego es demasiado claro para que haya quien no le entienda. Considerase probable el triunfo de los Sres. Casado y Barona, ministeriales, y del Sr. Martínez del Campo, a quien apoya el partido liberal con la aprobación espresa de su ilustre jefe.

El tiempo dirá si se equivocó en sus pronósticos su seguro servidor.—S.

En Béjar.

Béjar 26 (8.50 noche.)

Director CORREO

No obstante el periodo electoral, el gobernador dirige oficios conminatorios sobre enseñanza, amonazando a los alcaldes con intervenir los fondos municipales y exigir responsabilidad pasando dicho plazo.—Rodríguez Yague

En Orense.

Orense 26 (11.20 noche.)

Director CORREO

Interventores Carballino, todos adictos; Celanova, todos adictos; Guinzo, todos adictos.—Iglesias.

En Mércia.

Mércia 26 (4.45 tarde.)

Director CORREO

Estrémense los medios de combate contra la candidatura del Sr. Puigcerver.

El gobernador apura los resortes oficiales, llamando a su despacho a los amigos del señor Puigcerver.

Ayer quiso intimidar el juez municipal de Mércia al Sr. Martínez Moya, rechazando éste valerosamente las intimaciones conminatorias del gobernador. Este recorre personalmente los pueblos de la circunscripción, acompañando al candidato conservador Sr. Gonzalez Conde.—García Alonso.

En Cádiz.

Cádiz 26 (12.50 tarde.)

Director CORREO

Ha sido retirada la candidatura del duque de Lerma por Medina-Sidonia. Los conservadores han telegrafado al gobierno pidiendo quien le sustituya.

Indicase al marqués de la Viesca.—El correspondiente.

En las Baleares.

Ibiza 26 (6.50 tarde.)

Director CORREO

El Sr. Garijo ha tenido un recibimiento muy entusiasta; multitud de embarcaciones engalanadas rodeaban el vapor a su llegada; miles de personas tributaronle una inmensa ovación; todos los buques surtos en el puerto estaban lujosamente empavesados.

El vapor Salinas, remolcando un buque y más de 20 embarcaciones menores, llenas todas de gente, salieron del puerto a su encuentro con una banda de música, vitoreándole hasta su llegada, y siendo desde entonces objeto de sinceras muestras de aprecio, gratitud y cariño.—José Verdura.

En Salamanca.

Salamanca 26 (8.20 noche.)

Director CORREO

El resultado de las mesas de la Cámara Agrícola de Alba de Tormes es el siguiente: Gil y Florido, 221 interventores; vizconde de Garcigrande, 73, sin incluir los suplentes.—Regalado.

Contra el Sr. Castelar.

Es inícuo lo que el gobierno está haciendo para combatir la candidatura del Sr. Castelar.

Véase lo que dice el siguiente telegrama:

Huesca 26 (8.25 n.)

Director CORREO

El gobernador llama por la Guardia civil a los alcaldes del distrito de Huesca, apremiándoles para que combatan a Castelar.

Los conservadores exigen a los alcaldes que se pongan a las órdenes de los curas párrocos respectivos en todo lo concerniente a elecciones.

Multitud de párrocos predicaron ayer, diciendo que negarán tierra sagrada a los votantes de Castelar.

El de un pueblo le llamó animal desde el púlpito, con grande escándalo de los oyentes.—El correspondiente.

En estado de sitio.

Jarandilla 26 (6.55 tarde).—El sujeto nombrado alcalde del pueblo de Valverde en la semana última, háse comprometido públicamente a arrojar por la ventana la urna electoral en el caso de ser desfavorable al candidato ministerial el resultado de la elección.

Ayer publicó un bando declarando el pueblo en estado de sitio hasta el día 2 de Febrero, prohibiendo la formación de grupos de más de tres personas, y que los establecimientos públicos no continúen abiertos pasadas las seis de la tarde.

He puesto los hechos en conocimiento del juzgado.—Cepeda.

Estos alcaldes de monterilla están poniendo en ridículo al Sr. Silvea; pero se conoce que va á gusto en el machito, cuando lo tolera.

En Ledesma.

Ledesma 26 (5 tarde.)

Director CORREO

Este gobernador hace una guerra sin cuartel al señor duque de Tamames. Llama á todos los alcaldes y los amenaza con todas sus iras si no sacan triunfante la candidatura del ministerial Sr. Casanueva.

En su furor contra el candidato liberal señor duque de Tamames, ha llegado á decir á los alcaldes que si ven la cosa mala, vuelquen las urnas.

Tanta presión es irresistible; pero á la postre saldrá triunfante el duque de Tamames.—El correspondiente.

Los republicanos de Sevilla.

Celebraron ayer un meeting en el teatro de Cervantes de aquella capital en honor del señor Salmeron.

Hablaron los Sres. Rodriguez de la Borbolla en representación de los posibilistas, Palanca, Carrion, director de La Justicia, y Salmeron.

Todos enaltecieron las ventajas de la lucha en los comicios, y se felicitaron de haber llegado á una coalición las cuatro fracciones en que está dividido el partido republicano.

El Sr. Salmeron afirmó que no se perdió la República en España solo por culpa de sus adversarios, sino que también contribuyó á su caída el no tener el partido republicano español la natural organización, con su derecha, su centro y su izquierda, faltando así en caso necesario el partido que debió tener la misión de conservarla.

Aseguró que la paz pública no será un hecho mientras no se establezca el gobierno del pueblo por el pueblo, y como medio de realizarlo, realizando la verdad del sufragio universal.

Al voto popular—dijo—es donde debe acudir todo candidato, en vez de hacerlo al ministro de la Gobernación ó á los gobernadores de provincias.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos por el público numeroso que llenaba todo el teatro.

Después celebraron un banquete por la noche que estuvo también muy concurrido y en el cual se repitieron los discursos; dedicando el Sr. Salmeron frases de cariño á los Sres. Castelar, Pi y Margall y Zorrilla.

En Gerona.

Figuera 27 (9.45 m.)

Director CORREO

Continúa el gobernador de Gerona sin cum-

plimentar el auto del juez suspendiendo al alcalde de Cantallops.

En cambio, para aterrorizar á los electores de Massanet, amigos del candidato liberal señor Baró, envió doce guardias civiles mandados por un teniente; haciendo coincidir su llegada con la de los federales que fueron á cumplimentarle.

El alcalde conservador visitó y despidió á los federales.

Tal absurdo esplicase recordando que federales y conservadores están unidos en esta provincia.—El correspondiente.

La lucha electoral en Madrid.

Nuestro colega El Imparcial la aprecia de esta manera:

«Los liberales fusionistas, en esta, como en otras muchas ocasiones, prueban que, si en el poder cometen á veces errores, en la oposicion trabajan como ningún otro partido político.

E. CARRERO viene desde hace tiempo anotando cuantos abusos se cometen en los distritos donde luchan los candidatos afectos á las ideas del Sr. Sagasta.

El resultado de los interventores prueba cuanto acabamos de decir en punto á trabajos electorales.

El gobierno, con toda la fuerza oficial, con todos los empleados á su disposicion y servicio, ha presentado un número de firmas escasamente superior al de los liberales. Estos no tienen á su lado semejantes fuerzas del poder; pero cuentan con la simpatía de la opinion y el número de los votos, que son los elementos que conducen al triunfo.»

Y luego, en la última hora, hablando de la visita de los candidatos liberales, dice lo siguiente:

«Los candidatos liberales recorrieron ayer todo Chamberí, visitando fábricas, tiendas, talleres y explorando minuciosamente el espíritu electoral de aquella parte de Madrid.

Las disposiciones de los electores de todos aquellos barrios no pueden ser mejores para la candidatura liberal.

Cada día es más firme la creencia de que, á menos de coacciones ó sortilegios por parte del gobierno, el triunfo de los liberales es seguro en Madrid.

Los candidatos manifestaron que sentian estremadamente la premura del tiempo no les permitiera visitar más detenidamente á todos los electores.»

Por último, el referido colega se espresa de este modo:

«En lo que respecta al resultado de la próxima eleccion, parece que hay algun indicio, ó al menos así lo temen los liberales, de que los ministeriales apelen á ciertos recursos para aumentar el número de sus votos y, con objeto de evitar esto, parece que se nombrarán comités de vigilancia que impidan á ciertos ciudadanos el propósito de votar más de una vez.»

Algo, en efecto, hemos oido nosotros de esos recursos á que alude El Imparcial; pero dudamos mucho que los ministeriales se atrevan á emplearlos; y si los emplearan, podemos asegurar que tendrian un éxito desgraciado. Y si no, al tiempo.

CONFERENCIA DEL SR. MORET

Anoche esplanó su anunciada conferencia en el Círculo de la Union Mercantil el eminente hombre publico y elocuentísimo orador señor Moret, siendo el tema de su discurso «La novísima legislación comercial de los Estados Unidos. Su origen y propósitos. Efectos y consecuencias que debe producir.»

Dió á conocer, en primer término, la situación actual económica de los Estados Unidos, demostrando despues, con vigorosa dialéctica y sólida argumentacion, que el hecho de tener leyes proteccionistas una nacion regida por instituciones democráticas, como son los Estados norteamericanos, no acusa nada contra las teorías del libre-cambio.

Hizo historia de las ideas de libertad de comercio en Europa desde que Cobden y Bright en Inglaterra, regeneraron el ambiente económico de aquel país abriendo nuevos horizontes al comercio de cereales, hasta la denuncia por M. Thiers del tratado comercial con Inglaterra, sacrificio que tuvo que imponerse aquel insigne hombre de Estado, despues de la catástrofe de Sedan, que costó á la Francia, como es sabido, la pérdida de la Alsacia y la Lorena, más el pagar á la vencedora Alemania la enorme contribucion de guerra de cinco millones de millones de francos.

Recordó tambien la excelente acogida que tuvieron en España despues de la revolucion de 1838 las ideas económicas del libre-cambio, ideas acogidas entonces con aplauso por los mismos que hoy las combaten, y que fueron implantadas desde el gobierno por el Sr. Figuerola, quedando anuladas por este hecho las doctrinas prohibicionistas, y por consiguiente, abiertos los puertos y las fronteras para el comercio de todas las partes del mundo.

Explicó despues cómo en España, terminada la guerra carlista, se inició la reaccion económica en sentido protector, reaccion que se habia notado asimismo en otras naciones de Europa, y que trajo por consecuencia el que las clases populares lloraran la muerte de un sistema con el cual comian el pan barato y podian atender con más desahogo á todas las necesidades de la vida.

Estudió despues el Sr. Moret el cambio realizado en los Estados Unidos en sentido proteccionista, demostrando con cifras y datos estadísticos del comercio de importacion y exportacion de aquel país, que no están justificadas las medidas proteccionistas de aquel gobierno, y mucho menos el restrictivo y tiránico bill Mac-Kinley, el cual combatió enérgicamente, demostrando los perjuicios que habia traído á las clases pobres de aquel país.

Hizo constar, en suma, el Sr. Moret, que la adopcion del proteccionismo en Europa obedecia, más que á ninguna otra razon económica, á la imposicion de la moda; y en cuanto á los Estados Unidos, dijo que su sistema protector depende exclusivamente de las vicisitudes que ha atravesado su política económica, segun que hayan ocupado el gobierno los federalistas ó los demócratas.

Occupándose otra vez de España, recordó el Sr. Moret el tono desdeñoso y menospreciativo con que habia sido tratada por los periódicos

conservadores la respetable clase del comercio de Madrid, cuya legítima representacion era el Círculo de la Union Mercantil; desdenes y menosprecios inspirados en estrechos y egoístas intereses de partido, y que solo revelan el despecho de los conservadores por haber adoptado el Círculo el voto particular del conferenciante en la exposicion elevada al gobierno con motivo de los últimos decretos arancelarios.

Censuró, finalmente, al regionalismo, diciendo que mientras unos gritan ¡viva Castilla! y otros ¡vivan las Baleares! ó ¡viva Galicia! el Círculo debe gritar ¡viva España! con lo cual se hará intérprete de todas las aspiraciones del país.

Con esto, y con la lectura de una estadística comercial de la cual resulta que en el termino medio del quinquenio, en los últimos veinte años ha habido un aumento de más de 2.000 millones, cifra que constituye la más elocuente y razonable defensa del libre-cambio, concluyó su notabilísima conferencia el Sr. Moret, excusando decir que los aplausos que le tributó el público, tanto á la conclusion de su discurso como al terminar la mayor parte de sus elocuentes y magníficos períodos, fueron unánimes y entusiastas; demostracion evidente de las simpatías con que cuenta el Sr. Moret entre la clase del comercio de Madrid, no solo como orador brillantísimo, sino tambien como hombre político y defensor convencido de los intereses económicos de tan respetable clase.

La concurrencia fué tan extraordinaria, que no hubo espacio en los salones del Círculo para dar cabida ni á la mitad siquiera de los que fueron á oír la conferencia del Sr. Moret.

Consejo de ministros.

En el celebrado ayer, el señor ministro de Estado dió cuenta de las comunicaciones recibidas en el ministerio del gobierno de los Estados Unidos proponiendo se abran negociaciones para estipular un tratado de comercio con España y sus posesiones ultramarinas, sobre la base de declarar libres los siguientes artículos: café, té, pieles, azúcares y melazas. El Sr. Fabié expuso algunos antecedentes de esta cuestion.

El duque de Tetuan quedó autorizado para seguir las negociaciones que propone el gobierno norteamericano.

El Sr. Fabié habló extensamente sobre la actitud de los autonomistas cubanos, que persisten en el retraimiento electoral, obediendo—segun la version oficial—á imposiciones de la extrema izquierda de dicho partido. El gobierno deliberó acerca del alcance de este acuerdo, y parece que se acordó volver á telegrafiar al general Polavieja para que insistiera en las negociaciones á fin de lograr que los autonomistas acudan á las elecciones.

Se estudió un expediente de indulto de pena capital impuesta á un soldado del ejército de Cuba, y el gobierno halló razones bastantes para aconsejar á S. M. el ejercicio de su prerrogativa.

El señor ministro de Hacienda dió cuenta del proyecto de decreto denunciando los tratados de comercio celebrados con la cláusula de nacion más favorecida. De esta medida se exceptúa el de Inglaterra.

El Sr. Silvela dió cuenta de las noticias que habia recibido sobre designacion de interventores, y con este motivo habló largo rato del aspecto que ofrece la próxima lucha electoral.

El Liberal dice que los ministros convinieron en la necesidad de no omitir medio, por violento que sea, para asegurar el triunfo de los candidatos ministeriales, muchos de los cuales corren peligro.

ECOS DE MADRID

Las recepciones de ayer.—En el hotel de los condes de Casa Valencia.—En casa de los señores de Benitez de Lugo.—De lo que se hablaba.—Las fiestas de la semana actual y de la próxima.—La boda del duque de Tarifa.—La marquesa de Lineros.

Muy elegantes, muy animados, muy concurrecidos los *five or clock* de ayer, y casi las mismas personas se encontraron de cinco á siete de la tarde en las suntuosas moradas del sise de la Fuente Castellana y de la calle de Alcalá, recorriendolas sucesivamente.

La condesa de Casa Valencia recibia, como siempre, en el primer salon del piso bajo, sirviéndose entretanto el té en el más espacioso, destinado á billar; mientras los amigos íntimos de su marido subian á saludar á este en su amplio y confortable despacho.

Abajo se hablaba de fiestas, de banquetes, de matrimonios: arriba de política y de literatura.

Abajo desfilaban las señoras más ilustres y bellas de la corte: arriba los personajes caracterizados de la diplomacia y de la administracion.

La duquesa de Bailén no negaba á sus amigos que sea el jueves próximo—pasado mañana—la fecha designada para celebrar su primer sarao; y es posible, es fácil,—es casi seguro—que á la hora en que se publiquen las presentes líneas hayan circulado ya las invitaciones para él.

La marquesa de la Puente y Sotomayor,—quien igualmente asistia á la recepcion de su hija—tampoco negaba que sea la del *jueves gordo* la noche designada para su segundo baile.

En fin, el digno embajador de Alemania, que figuraba entre los concurrentes, desmentía el telegrama en que se anunció la muerte de la duquesa de Mecklenburgo, señora de muy avanzadísima edad, y que solo por causa tan natural se halla próxima á bajar á la tumba.

En los salones de los Sres. Benitez de Lugo, igual cuadro de alegría y de animacion. Allí estaba la bella marquesa de la Laguna, acompañada como siempre de sus hijas, y dicho esto, es ocioso añadir que la conversacion era bulliciosa y chispeante.

La linda señora de la casa, siempre amable y afectuosa, daba una triste noticia á sus amigos; la de su partida para Londres, donde acostumbrá á pasar la primavera y gran parte del estío.

Pero digamos que este suceso no se verificará tan pronto; hasta Abril.

Repetíanse allí las noticias que han dado los periódicos de Sevilla acerca de la boda del joven duque de Tarifa con la hermosa hija de los marqueses de Esquivel.

Fueron padrinos la madre del novio y el her-

mano de la novia, y la ceremonia tuvo efecto en familia.

Dice anoche La Epoca, á quien dejamos la responsabilidad de la noticia, que los recién casados han venido á Madrid.

De ser así, ocuparán el hotel que en la Castellana habia el difunto marqués de Salamanca; que recientemente compró el conde de Torre Arias, y que los nuevos esposos han tomado en arrendamiento mientras edifican otro de nueva planta.

Comuniquemos, antes de concluir, algunas noticias de próximas reuniones.

Parece que la primera de los marqueses de Monteagudo no podrá realizarse tan pronto como se suponía, por no hallarse concluidas las obras que se ejecutan en su elegante mansion.

Si por tal motivo no puede darse ahora más que una, la otra—prometida solemnemente—tendrá efecto pasada la Cuaresma.

La fiesta de los marqueses de Sierra Bullones, el lunes de Carnaval, será un *coñilon*, cosa completamente nueva en Madrid, aunque bastante frecuente en el extranjero.

Quiere decir que la noche se invertirá entera en esa danza, que es el remate obligado de todos los saraos, con los intervalos indispensables para que las parejas tomen algun descanso y restauren sus fuerzas en el comedor.

Ya es positivo, ya es «oficial» que la marquesa de Linares recibirá desde el inmediato todos los jueves, por la tarde; y lo es tambien que por los grandiosos aposentos del palacio de la calle de Alcalá desfilará cuanto hay en Madrid de más distinguido y aristocrático.

Ayer se daban cita en ellos la mayoría de los que visitaron á la condesa de Casa-Valencia y á la señora de Benitez de Lugo.

ASMODEO.

Telegramas de la mañana.

(DE LA AGENCIA FABRA)

Portugueses y españoles.

Lisboa 26.—Los portugueses comienzan á hacer uso de los trasatlánticos españoles para sus relaciones entre la metrópoli y las posesiones lusitanas del extremo Oriente.

Mañana se embarcará á bordo del vapor *Santo Domingo*, con rumbo á Goa, el general Cunha, nuevo gobernador general de la India portuguesa.

No son secretas.

Lisboa 26.—Carece de todo fundamento el rumor acogido por el periódico *El Globo* de que sean sesiones secretas las consagradas por las Cortes á discutir las bases del convenio que se trata de celebrar con Inglaterra. El gobierno presentará á las Cortes dichas bases, y todos los partidos parece se hallan de acuerdo para que este asunto se ventile á la posible brevedad.

Incendio.

Glasgow 26.—Ha sido presa y destruida por el incendio, la estacion Calderbank del ferrocarril caledonio.

Créese que el siniestro sea obra de los huelguistas, por haberse encontrado en el salon de espera un barril de petróleo.

La comision franco-española.

Paris 26.—La comision franco española que entiende en el asunto del rio Muni, ha celebrado hoy una nueva reunion que ha invertido más de tres horas. Los miembros se han dado nueva cita para el lunes próximo.

Guárdase el más impenetrable secreto sobre sus deliberaciones.

Para el Senegal.

Paris 26.—La Cámara de los diputados ha aprobado un crédito de 150.000 francos para socorro de las víctimas del Senegal.

La comision de presupuestos ha aprobado un proyecto de crédito, importante 500.000 francos, para verificar escavaciones en Delfos.

Pésame.

Bruselas 26.—El Consejo municipal ha aprobado por unanimidad un mensaje de pésame á la familia real y á la del conde de Flandes, con motivo del prematuro y sensible fallecimiento del príncipe Balduino.

Sofia 26.—Con motivo del fallecimiento del príncipe Balduino, el príncipe Fernando ha dispuesto que sus oficiales vistan de luto seis dias.

Más vale así.

Bruselas 26.—Han disminuido notablemente las crecidas de los rios, sin que se hayan tenido que lamentar nuevos desastres.

Noticias de las Palmas.

Las Palmas (Canarias) 26.—(Recibido por el cable de la Compañía Nacional Española.—Ayer llegaron á este puerto el vapor de guerra inglés *Wye* y otros dos mercantes.

Reina en nuestro puerto, que cada día toma incremento mayor, animacion extraordinaria. Las noticias recibidas de cabo Jubí no acusan novedad.—Fabra.

Lo de Chile.

Londres 27.—(vía cable Bilbao).—Se acaba de recibir un telegrama fechado ayer en Méjico, diciendo que los despachos de Chile anuncian que reina allí grandísimo descontento entre las tropas que hasta ahora han permanecido fieles al gobierno.

Añade que estas han amenazado con insurreccionarse mañana si el presidente de la República, Sr. Balmaceda, no concluye la paz con el Congreso.

La situacion es cada vez más grave. El gobierno ha intervenido las oficinas de telégrafos, ejerciendo una rigurosa censura sobre todos los despachos y dejando sin curso muchos de ellos.

Príncipes enfermos.

Bruselas 27.—La princesa Enriqueta sigue mejorando aunque muy lentamente.

Todavía ignora el fallecimiento de su hermano el príncipe Balduino, creyéndose que hoy le será comunicada tan fatal noticia por la condesa de Flandes.

Los médicos estarán presentes para prestar la su asistencia, si, como se teme, sobreviniera alguna crisis en su enfermedad.

El príncipe Alberto está ya completamente restablecido.

Thermidor.

Paris 27.—A pesar de lo que se asegura en contra, se cree que el prefecto no prohibirá la representacion del drama *Thermidor*, á consecuencia del escándalo que provocó anoche su representacion.

Se gestiona á fin de que el autor modifique

algunas frases que los republicanos censuran con dureza; pero hasta ahora no se ha logrado persuadir á Sardou.

Los principales promovedores del escándalo fueron estudiantes, á los cuales secundaron los anarquistas y socialistas.

Bradlaugh.

Londres 27.—El diputado ateo Bradlaugh, que, como se recordará, provocó varios escándalos en la Cámara de los Comunes, sobre la cuestion del juramento, se encuentra esta mañana mejor.

Sin embargo, los médicos, no responden aún de su curacion.—Fabra.

AL MENUDEO

A caza de firmas.

La Epoca, testigo de mayor excepcion, dice lo siguiente, á propósito de las firmas de los ministeriales.

«Por de pronto, el partido conservador ha cogido 2.000 firmas más que el fusionista.»

Vamos, como si las hubieran cazado apelando á todos los sistemas de caza.

Y todavía le hacen decir los ministeriales á La Correspondencia que «en ninguno de los ministerios se han recogido firmas, diga lo que quiera EL CORREO.»

A lo cual replica nuestro colega El Liberal: «Es el colmo de la frescura, ya que hemos convenido en emplear esa palabra.»

Porque á nosotros nos consta que hay ministerio en que no solo se ha exigido su firma á los empleados, sino que se les ha obligado á que cada uno de ellos buscara cuatro firmas más.

Y eso, es claro, lo hemos tenido que saber nosotros, y lo ha sabido todo Madrid.

«¿Cómo se va á guardar un secreto entre tanta gente?»

La Reina en convalecencia.

La Gaceta publica hoy el siguiente parte oficial:

«El jefe superior de Palacio me comunicó lo que sigue:

«Excmo. Sr.: El médico de cámara de servicio en este día, me dice lo siguiente:

«Excmo. Sr.: Tengo el honor de participar á V. E. que S. M. el Rey (q. D. g.) y S. S. A. A. R. continúan sin novedad en su importante salud. S. M. la Reina Regente ha seguido mejorando con rapidez, pudiendo hoy considerarse en franca convalecencia.»

Las reformas militares y el gobierno.

Leemos en La Epoca: «Los conservadores necesitan tres ó cuatro años para plantear y desarrollar las reformas militares.»

Lo que trasladamos á La Correspondencia Militar, cuya benevolencia con la situacion es bien notoria.

Los nuevos reclutas.

A las indicaciones de un colega sobre cuál será el modo de ingresar en los cuerpos los nuevos reclutas, contesta El Correo Militar:

«Parece ser que el día 1.º de Marzo se dará á los cuerpos el completo de su fuerza reglamentaria (800 hombres por regimiento), y este será el efectivo durante los meses de Marzo á Noviembre, en cuyo mes, terminadas las asambleas, se adelantarán las licencias ilimitadas, los que en Febrero habrían de marcharse, supliendo así, con la economía que se obtenga en estos meses, las bajas hechas en algunos capítulos del presupuesto.

En cuanto al relevo de la fuerza se hará por terceras partes del total, y de este modo, al cabo de tres años de seguirse este sistema, se conseguirá tener en filas tres reemplazos sucesivos cada uno de los cuales servirá tres años, menos los meses en que se les adelanta la licencia ilimitada.»

Los comisionados antillanos.

Los comisionados antillanos saldrán mañana miércoles de Madrid para embarcarse en Cádiz con direccion á su país en el primer vapor correo. Ayer tarde fueron al ministerio de Ultramar con objeto de despedirse del Sr. Fabié, pero éste se hallaba á la sazón en el Consejo de ministros.

Se han despedido hoy.

Los que mueren.

Los días 24 y 25 se ha dado sepultura en los cementerios de esta capital á 125 cadáveres.

De viuela, 9.

El Dr. Cook asegura que nada hay contra el asma, como el Pectoral de cereza del Dr. Ayer.

CRONICA TRISTE

Falta de precaucion.

A las siete de la noche pasada, el tren de Sarriá ha arrollado en el paso de nivel de la Gran Vía de Barcelona á una tartana, que destrozó, matando á la jaca que tiraba de ella.

Se han salvado milagrosamente, aunque no sin recibir heridas, algunos individuos que iban en el vehículo.

La mujer, el amante y el marido.

Hallándose anoche una señora en el café del Siglo, de la calle de la Paz, tomando café en union de un caballero, fué detenida á petición de su marido, por dos guardias de Seguridad. El caballero, que segun parece es abogado, logró escurrir el bulto, y marido y mujer fueron llevados al juzgado de instruccion de guardia.

Odios locales.

Valencia 26 (3 tarde).—Anoche fué asesinado en la Huerta de Ruzafa el labriego Vicente Aznar, de edad de cuarenta años. El cadáver fué arrojado á un valladar, y por estar cubierto de cieno no pudo apreciarse en los primeros momentos la clase de arma que le ocasionó la muerte.

Atribuyense á este crimen móviles políticos.—X.

Por tonto.

Un individuo de oficio carbonero, que habia estado recorriendo varios establecimientos públicos, al salir de uno de ellos, en la calle del Espíritu Santo, echó de menos una cartera que guardaba 83 cupones de la Deuda de Cuba, importantes 41.500 pesetas, y 15.000 reales en billetes del Banco de España. Dicho sugeto ignora quién ó quiénes le hayan sustraído aquellos efectos.

Por cuestiones electorales.

En Jerez del Marquesado (partido de Geva) ha sido asesinado por cuestiones electorales un guardia municipal.

Jóven aprovechado.

Valencia 26 (3 tarde).—Ayer, en el pueblo de Burjasot, Antonio Soriano, jóven de quince años, hirió de un navajazo en un costado á Vicente Anton, de catorce, que le reclamaba cuatro pesetas.

El herido falleció en el acto y el agresor, que fué capturado y llevado á la cárcel, durmió en ella tranquilamente.—X.

Procedentes de un robo.

Ayer tarde una celadora de la Cárcel de mujeres encontró á una reclusa 600 pesetas y varias alhajas, que parece proceden de un robo efectuado hace pocos dias en una platería de la calle de San Bernardo.

Exposicion del trabajo.

Se ha formado recientemente en Londres un comité de filántropos y de miembros del clero, para organizar una Exposicion universal del trabajo que debe abrirse en el transcurso del año actual; se admitirán trabajos de todos los obreros sin distincion de categorías, con la sola condicion de que las obras presentadas sean resultado del gusto y aptitud personal de sus autores, independientemente del capital, ó del concurso de artistas y patronos.

La Exposicion comprenderá cuatro grupos: Productos fabricados por las Sociedades obreras y cooperativas en el mismo local de la Exposicion; productos de las Sociedades cooperativas fabricados en los talleres; herramientas, máquinas agrícolas, etc.

La Exposicion, para la cual se han arrendado ya terrenos, estará administrada por los mismos obreros, y las utilidades se destinarán á la creacion de una Bolsa del trabajo, donde se instalarán los comités directivos de todas las Sociedades obreras y Trades Unions.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde.

(DE LA AGENCIA FABRA)

Periodista absuelto.

París 27.—Los tribunales de Bona (Argelia) han absuelto al periodista Omesa, que mató á su mujer y al amante de ésta, un oficial del batallon llamado de turcos.

Misioneros.

Roma 27.—Llamados por los gobiernos americanos de Chile y Colombia, el dia 4 de Febrero próximo saldrán de esta capital para aquellas repúblicas veinte misioneros.

Elecciones.

Viena 27.—Las elecciones generales de la nueva Cámara de diputados se verificarán en la primera quincena de Marzo próximo.

Los cereales.

París 27.—Continúan los temporales impidiendo la concurrencia á nuestros mercados de cereales.

Las transacciones sobre los trigos son casi nulas, continuando la firmeza en los precios.

De Inglaterra telegrafian que sigue mejorando la temperatura; pero que en aquellos mercados continúa la paralización respecto de los trigos.

Los precios se mantienen en alza.

En los Estados Unidos los especuladores han pretendido aprovecharse de las pocas existencias subiendo los precios; pero se han visto obligados á desistir en vista de las escasas operaciones.

De los demás mercados del extranjero tampoco se tienen noticias de importancia.

Los obreros.

Londres 27.—Reina grande agitacion entre los obreros del puerto de Londres. Ayer se repitieron los desórdenes provocados por los trabajadores asociados contra los que no lo son. La policia tuvo que intervenir para restablecer el orden.

Se temen nuevas asonadas.

Berlin 27.—Se advierte en esta ciudad alguna agitacion obrera, provocada por los obreros sin trabajo.

Los socialistas tratan de sacar partido de este estado de cosas, para promover una gran manifestacion, no solo en Berlin, sino tambien en otras grandes ciudades del imperio.

La Hacienda italiana.

Londres 27.—The Times publica hoy un despacho de Roma adelantando algunos puntos del dictamen que sobre la situacion de la Hacienda italiana presentará á las Cámaras el ministro de Hacienda, Sr. Grimaldi.

Dicho documento reconocerá la existencia de un déficit de 30 millones de liras (pesetas) y propondrá el restablecimiento de la nivelacion de los presupuestos aumentando algunos tributos á pesar de la penuria que aflige al reino.

Al efecto se recargarán los derechos sobre los alcoholes y el petróleo.

Al propio tiempo se harán economías en obras públicas, en Guerra y en Marina.

«Thermidor.»

París 27.—Los periódicos se ocupan preferentemente en las escenas tumultuosas ocurridas anoche en el teatro de la Comedia Francesa y en sus alrededores con motivo de la representacion del drama de Sardon Thermidor.

Algunos diarios se lamentan de que una obra que habia obtenido el aplauso casi unánime de la prensa, habiendo alcanzado su autor un verdadero triunfo por parte del público en general, haya dado lugar á manifestaciones como las de ayer, provocadas por gentes extraviadas por pasiones políticas, sobre todo cuando en el drama se vitupera el régimen del terror, que no pueden ménos de condenar todos los liberales.

Sin embargo, los diarios avanzados critican con mucha viveza á Sardon, calificándole de reaccionario y de enemigo de las instituciones republicanas.

París 27 (3 tarde).—El Consejo de ministros ocupase de los incidentes de la representacion del drama Thermidor.

Ignórase la resolucion del Consejo.

Las tormentas.—El bill Mac-Kinley.

Nueva York 27.—La mayor parte de las líneas telegráficas terrestres de este Estado están interrumpidas á causa de las tormentas.

La paralización de los negocios es casi general.

La prensa democrática truena contra el bill Mac-Kinley, cuya aplicacion, segun ella, da lu-

gar á los enormes quebrantos que sufren el comercio y la riqueza del país.—Fabra.

Las cigarrereras.

Hasta las dos de la tarde no se habia reproducido el motin; al contrario, desde las ocho de la mañana han ido llegando por grupos al palacio de Bellas Artes, entrando muchas de ellas á trabajar desde luego. Las que llegaban despues, segun el temperamento de la que las mandaba, así procedian. Unas tronaban contra las que estaban trabajando, y otras, aunque se las veia con impulsos de imitar la conducta de las que estaban dentro, tenian cierto temor á lo que les pudiera pasar despues, si faltaban á la palabra dada.

En general, el espíritu de la mayoría de las cigarrereras es favorable á la vuelta al trabajo, y como las pobres necesitan el triste jornal para comer, agujoneadas por la necesidad, y haciéndose superiores al peligro que les amenaza, por no haber sabido resistir, han ido entrando poco á poco, quedando solo rezagadas unas cuantas que, pacíficamente se han retirado á sus casas á eso de la una y media de la tarde.

En los alrededores del Palacio de Bellas Artes, habia desde muy temprano, y en prevision de lo que pudiera ocurrir, buen golpe de agentes de órden público y de la policia secreta, así como tres ó cuatro parejas de la Guardia civil.

Cuando llegó frente al palacio la jefa de las huelguistas, llamada Africa, seguida de un estado mayor de 10 ó 12 compañeras, el coronel de Seguridad tuvo á bien parlamentar con ella, logrando convencerla de que entrara y citándola esta tarde, despues de la salida, para el gobierno civil.

El haber entrado Africa á trabajar, decidió á muchas de sus compañeras.

Entre las reacias se decia que habia muerto aquella compañera que fué herida por los cristales dias pasados; pero los empleados de la fábrica y otras cigarrereras negaban la noticia.

En resumen; que todo ha pasado pacíficamente, y hasta otra.

¡La lucha electoral!

En Béjar

Béjar 29 (10:35 m.).

Director CORREO.

El candidato conservador recorre el distrito acompañado del jefe de Orden público con insignias.

El gobernador llama á los alcaldes y secretarios, diciendome aquí públicamente que serán entretenidos en la capital para que no puedan regresar hasta pasadas las elecciones.—Rodríguez Yagüe.

Villanueva de la Serena.

Don Benito 27 (1:30 t.).

Director CORREO.

Segun la real órden de 14 de Mayo de 1889, en armonía con los artículos 49 y 52 de la ley municipal, los interinos en concurrencia con los concejales propietarios, no pueden ser nombrados alcaldes ni tenientes.

En Valle de la Higuera y Serena, no rigen estos textos legales para que los concejales interinos presidan las elecciones, prescindiendo de los propietarios sin procesar.—Hernández Daza.

El bandolerismo en Cuba.

Los periódicos de la Habana correspondientes al 9 del actual, publican la siguiente noticia. Debemos manifestar que este encuentro de los bandidos con la fuerza del gobierno ocurrió á poca distancia de la capital de la isla:

«Nuestro corresponsal en los Palos nos trasmitió ayer tarde, despues de entrado en prensa nuestro periódico, el siguiente telegrama:

«En los momentos en que practicaba esta mañana un reconocimiento el teniente coronel D. Juan Tejada, con fuerzas á sus órdenes, en el Cuartón del Aguila, divisó cinco bandidos que venian en direccion contraria, trabándose entre ellos y su fuerza un combate, del cual resultó herido de bala en la cabeza el segundo teniente de infanteria D. Francisco Valladares.

Los bandidos emprendieron la fuga, ocupando la fuerza dos caballos y varios efectos.»

Esta hazaña de los bandidos, á cuyo frente se cree figurarán Gallo, Sosa y Plasencia, ha causado bastante sensacion en esta capital.»

Conferencia mercantil.

Málaga 27 (1:30 m.).

Director CORREO.

La conferencia del Sr. Carvajal en el Circulo Mercantil fué lucidísima, asistiendo muchas señoras.

Versó sobre el comercio de Málaga, declarándose oportunista, y pidió el restablecimiento de los tribunales de comercio. Gran entusiasmo.

Asistieron el gobernador y el obispo.

Este hizo un discurso sobre fraternidad, religion y comercio.

El jueves habrá meeting en el teatro de Cervantes.—Verdugo.

Comedores de caridad.

Reunido el gremio de almacenistas de frutos coloniales de esta villa, con motivo de la convocatoria hecha por el Circulo de la Union Mercantil á los sindicos de los gremios de comer, beber y arder, excitándose á contribuir al sostenimiento de los Comedores de Caridad, acordó en principio coadyuvar de algun modo á tan filantrópico pensamiento, pero entendiendo que el llamamiento ha de hacerse extensivo á todas las clases de la sociedad, y en tal concepto se decidió que en los establecimientos de los conocidos almacenistas D. Satorio Lopez y Andrés, San Felipe Neri, 4; D. Angel Baranda, plaza del Progreso, 15; D. A. de Simon Martinez, Hernan Cortés, 7; D. Jose Rodriguez, Atocha 57 y 59, y D. Ramon Sandir, Toledo, 57, se admitan donativos en especie, ropas y metálico, para que de este modo se haga más viable la adquisicion de recursos, que serán entregados diaria ó semanalmente al fundador de dichos Asilos, señor Santa Ana, para alivio de las clases desvalidas que á los mismos concurren.

Digna es del mayor encomio la resolucion adoptada por el gremio de almacenistas de frutos coloniales de esta capital, y es de esperar que los demás gremios, demostrando una vez más cuán identificados se hallan con los desvalidos, responderán seguramente, contribuyendo en la medida de sus fuerzas, á fin de hacer

más llevadera la angustiosa situacion porque atraviesan las clases menesterosas de Madrid.

Diputacion provincial.

La sesion de hoy se abrió á las cuatro, bajo la presidencia del Sr. La Presilla.

Sin discusion se aprobaron algunos dictámenes de las comisiones de Fomento y de Hacienda, y quedó sobre la mesa, por término de tres dias, un dictamen de la comision especial de Pensiones.

El Sr. Cortina rogó que se activasen los trabajos de la carretera provincial de Fuentidueña.

La sesion se levantó á las cuatro y media.

Inyecciones antituberculosas del doctor Koch.

Los inyectados ayer en San Juan de Dios han tenido casi todos reaccion local, y algunos general tambien. Los leprosos han tenido ambas reacciones bastante intensas. Una luposa que además presenta síntomas de tisis pulmonar incipiente, ha tenido una reaccion local muy pronunciada en los sitios afectos de la cara y vértices de ambos pulmones. El niño del lupus y lesiones óseas del pié que se inyectaron veinticinco miligramos, no ha tenido sintoma alguno de reaccion general ni local.

Hoy por la mañana continuó practicando nuevas inyecciones en San Carlos, el doctor San Martin. A las cuatro de la tarde se iniciaba la reaccion en casi todos, sin que se observara nada de particular.

En el hospital General inocularon esta mañana los médicos que componen la comision de Beneficencia provincial, á nueve enfermos de diferentes formas de tuberculosis.

Esta tarde á las tres y media se iniciaba la reaccion en la mayoría de los inyectados. La dosis máxima de linfa empleada fué de quince miligramos en dos enfermos de artritis tuberculosa.

Mañana continuará practicando nuevas inyecciones, en el Instituto Encinas, el doctor Cervera.

Hecatombe perruna.

En el vecino pueblo de Navalcarnero, hace algunas noches que los vecinos se levantaron sobresaltados al oír los furiosos ladridos de los perros del caserío. A veriguada la causa, resultó ser el causante del alboroto un perro al parecer hidrófobo, que se entretenia en morder á cuantos de la misma familia encontraba al paso.

Por si la sospecha era cierta y el perro resultaba estar realmente rabioso, la autoridad local ha decretado la pena de muerte para todos los perros mordidos, y que los demás continúen encerrados por un número prudencial de dias.

Así se tranquiliza al vecindario y se pone en accion el conocido refran que dice: «Muerto el perro, se acabó la rabia.»

BALANCE DEL DIA.

Las noticias telegráficas que continúan recibiendo de provincias, acusan un verdadero lujo de insolencia y de arbitrariedad contra los candidatos liberales, siendo una verdadera irritacion la que está representándose con la aplicacion del sufragio universal.

No hay amenaza ni recurso á que no apelen los conservadores, y cuando no llegan los medios gubernativos se emplean los judiciales.

En pleno período electoral, los gobernadores continúan castigando y cohibiendo á los alcaldes que no están á su devocion, como sucede en Béjar; funcionarios en funciones activas recorren los distritos, como el señor Molleda en Leon, donde está hace dos meses; como el señor Rojo en Jaca, y como el Sr. Leirado en Rivadavia.

El gobernador de Murcia acompaña por los pueblos á los candidatos ministeriales de la circunscripcion; se publican bandos verdaderamente provocativos y perfectamente ilegales, como los de los alcaldes de Lillo y de Jarandilla, segun puede comprobarse en primera plana, y no hay, en fin, recurso reprobado á que no apelen los señores conservadores.

Pero ¿qué más?

Aquí en Madrid—y hoy mismo han podido comprobarlo los candidatos liberales en su expedicion electoral—se descubren vestigios de las coacciones del gobierno, que busca por los empleados de policia y por otros medios restar cuantos votos pueda á la candidatura liberal, despues de haber apelado á las combinaciones y habilidades que constan á todo el mundo.

Varios delegados de vigilancia usan de mal modo de las funciones que la ley les atribuye con fines electorales, habiéndose ya dado el caso de detener electores con fútiles pretextos, para luego soltarlos con la conminacion de que busquen votos para la candidatura conservadora; y además de los delegados de vigilancia y del uso de otros recursos, el juez municipal señor Danvila trabaja con el mayor descaro por la candidatura oficial.

En cuanto á otras artes aun más audaces, que segun el rumor público se acarician, para falsear la verdad electoral, no podemos creer que el gobierno las autorice ni las disculpe, aunque bueno será que los electores independientes vivan prevenidos.

La expedicion de los candidatos liberales se ha verificado hoy por la mañana al barrio de Pozas y barrio de Bellas Vistas, y por la tarde á los distritos de la Inclusa y de la Latina.

En todas partes reina un gran espíritu liberal, y muy ardoroso, en el Rastro, Ronda de Curtidores, afueras de la Puerta de Toledo y demás barrios inmediatos.

Entre los numerosos electores visitados más de uno y más de dos, de ideas, por cierto bien avanzadas, han dicho á los candidatos: «Los liberales que nos han dado el Jurado y el sufragio universal, no tienen derecho á peñarnos el voto, sino que tienen el derecho de exigirlo.»

Las mujeres especialmente, se distinguen por sus simpatías hacia la candidatura liberal. En la visita al distrito de la Latina, los candidatos liberales han tenido el sentimiento de que no los acompañe el Sr. D. Pedro Martinez Lima, quien se ha escusado de cooperar á estos trabajos, en una atenta carta dirigida al señor marqués de la Vega de Arrijo.

Al llegar los candidatos liberales á las casas de Carabanchel Alto, en que principia la jurisdiccion de Jetafe, se encontraron allí con el se-

ñor Puigcerver, que estaba haciendo trabajos por su candidatura.

Los candidatos liberales han regresado á las seis al centro de Madrid, despues de una expedicion que empezó á las diez de la mañana.

Mañana visitarán los barrios extremos del distrito del Hospital.

S. M. la Reina, que continúa muy mejorada de la indisposicion que ha padecido, ha despachado esta tarde con el Sr. Cánovas, habiendo firmado entre otros decretos, el de consejero de Estado á favor del señor marqués de Retortillo.

Los autonomistas de Puerto-Rico han acordado ir á la lucha en las elecciones próximas. Así se desprende al menos de un telegrama que ha recibido hoy el Sr. Moya, director de El Liberal, en el cual le dicen que la asamblea reunida en Ponce acordó presentarle candidato.

URBANIDAD

Cuando á la mesa me pongo.

Mi primera precaucion

Es lavarme con jabon

De los PRINCIPALES DEL CONGO.

Jabonería—Victor Vaissier—París.

De venta en las principales Perfumerías.

El Banco general de Madrid vende obligaciones de los Caminos de Hierro del Sur de España, de á 500 pesetas cada una, al precio de la Bolsa de París, que es actualmente de 250 francos.

Estas obligaciones son reembolsables á 500 pesetas, tienen un cupon semestral de 7 pesetas 50 centimos y producen al precio actual, un interés de 6 por 100 próximamente, sin contar la ventaja de la amortizacion.

Como garantía estas obligaciones tienen la primera hipoteca sobre la línea de Linares á Almería, para cuya construccion el gobierno español ha concedido una subvencion de pesetas 30.790.000 y además una fianza de 4.076.977 pesetas depositadas en las cajas del Estado.

Las obras se están llevando á cabo por la Compañía de Fives-Lille de París.

El Banco General de Madrid se encarga de dar letras y cartas de crédito para todas las plazas de España y del extranjero.

Crónica de espectáculos

Real.

Hoy, en el régio coliseo, para el turno tercero, se cantará la ópera Amleto, interpretando la parte de Ofelia la bella y simpática artista señorita Paccini; el eminente Batistini, Tanci, Borruchia, etc.

El miércoles para el turno primero, segunda audicion de la grandiosa ópera de Meyerbeer Roberto el Diabolo, que tantos aplausos ha proporcionado á la señorita Bellincioni, al eminente tenor Stagno y al célebre Uetam.

Comedia.

El jueves 29 tendrá lugar en este teatro el estreno de la comedia en tres actos titulada El difunto Toupinel, original de M. Brisson, y traducida por D. Julian Romea.

Las personas que tienen encargadas localidades para esta funcion, pasarán á recogerlas mañana de una á cuatro de la tarde y de ocho á once de la noche á la contaduría de dicho teatro, donde se despachan los billetes para la expresada funcion.

Princesa.

En este teatro tendrá lugar el miércoles 28 el beneficio del actor D. Domingo García, poniéndose en escena por última vez en la presente temporada la celebrada comedia de V. Sardou, Serafina la devota.

El jueves se estrenará en el indicado coliseo la comedia francesa La doctora, cuya protagonista desempeña la señora Tubau.

Alhambra.

Definitivamente, el jueves 29 del actual, se celebrará el gran baile de las modistas en este teatro.

Se adjudicarán seis premios á las máscaras que lleven los trajes y sombreros mejor confeccionados, caprichosos y de mejor gusto. Los regalos consistirán en un corte de vestido, un corte de paño para abrigo, un boa, un neceser, un manto y una entouca.

El martes, miércoles y jueves, de dos de la tarde en adelante, podrán recoger sus billetes las modistas que presenten una tarjeta ó volante de sus maestras en la contaduría de dicho teatro.

Los escasos palcos que quedan ya, se venden en la librería de San Martin, Puerta del Sol; Preciados, 1, perfumería, y en el teatro.

Baile de la Asociacion de Escritores y Artistas.

El sábado 31 del corriente, se verificará en el teatro Real el tradicional baile de máscara organizado por la Asociacion de Escritores y Artistas, que seguramente estará este año tan brillante y animado como los anteriores. Empezará á las doce y media de la noche y terminará á las seis de la mañana.

La orquesta, compuesta de 120 profesores, ejecutará las siguientes obras:

PRIMERA PARTE.—1.º Sinfonia, Poete et paysan; Suppé.—2.º Wals, Mirlos de Oro; Farhabach.—3.º Polka, La Modista; Espinosa.—4.º Mazurka, Angela; Domenech.—5.º Shottisch, Matilde; Espinosa.—6.º Redova, Pura; Buron.—7.º Wals, Tout á vous; Valdeufel.

SEGUNDA PARTE.—1.º Wals, La estudiantina; Valdeufel.—2.º Polka, Trinidad; Espinosa.—3.º Mazurka, El año pasado por agua; Chueca.—4.º Shottisch, Otello; Espinosa.—5.º Wals, La inmensidad; Gregh.—6.º Redova, El chaleco blanco; Chueca.—7.º Galop, Fiestas de Mayo; Espinosa.

De la fonda, café, confiterías, guardarropa, etcétera se encargarán personas de reconocida competencia. En el guardarropa no habrá que satisfacer por los abrigos de cada persona más que una peseta.

Precios: Palcos proscenios plateas, 150 pesetas; id. id. bajos, 150. id. id. principales, 150; id. id. segundos, 60.

Palcos plateas, 60 pesetas; id. bajos, 100; id. principales, 60; id. segundos, 25.

Billete personal, 15 pesetas.

Los pedidos de palcos y billetes personales pueden dirigirse á la secretaria de la Asocia-

cion, Clavel, 2, principal izquierda, 6 á la contaduría del teatro. Quedan, además, establecidos los siguientes puntos de venta: Escribano, Puerta del Sol, 2; Llaguno, Peligros, 10 y 12; café Suizo; El Buen Gusto, Carretas, 19; Tejada, Arenal, 7 y 10; La Palma, Príncipe, 11; Cocat, Clavel, 3; New England, Carrera de San Jerónimo, 39; Peregil, Cedaceros, 3.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 27 DE ENERO.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios, FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios. Lists various public funds and their prices.

Cambios sobre el extranjero.

Paris, á la vista, 2'85 por 100, beneficio al papel. Paris, á 8 dñs., 2'75 por 100, beneficio al papel. Londres, á la vista, libra esterlina, 25'96 pesetas. Londres, á 8 dñs., libra esterlina, 25'93 pesetas. Londres, á 90 dñs., id., 60'00 pesetas. Londres, á 90 dñs., id., 25'76 pesetas. Berlin, á 8 dñs., marco de 100 dineros, 0-006 pesetas.

Aspecto de la Bolsa.

Una pequeña ventaja sobre la cotización de ayer, resulta de los cambios publicados esta tarde.

Pero no se vé animacion ni movimiento en las negociaciones, á pesar de hallarse próxima la liquidacion de fin de mes. La firmeza que se observa en la fijacion de los cambios, guarda relacion con la mejora de la cotizacion de nuestro 4 por 100 exterior en la Bolsa de Paris, que ayer tenia el cambio de 75 7/8 y hoy, segun los telegramas, es el de 76 7/8.

La cotizacion de esta tarde da el resultado siguiente:

El 4 por 100 interior al contado se ha hecho en partida á 76'70 y 65; á fin de mes á 76'65 y 60, y á fin del próximo, de 76'90 á 76'80, y con prima de medio por 100 á 77'40.

El 4 por 100 exterior por 100; esto es, se ha cotizado á 88'90 en partida, cambio único.

Los billetes de Cuba de 1886 tambien han subido 15 céntimos, pues quedan á 103'10, despues de publicados desde 102'90 á 103'05.

Los de 1890 á 96'60 y 55. Las acciones del Banco de España, sin variacion á 398 y 397'50.

Las de tabacos entre 92 por 100 y 91'50.

Bolsin.

A las cinco.—4 por 100 interior contado, 76'60; fin de mes, 76'55; fin de Febrero, 76'75 dinero. (DE LA AGENCIA FABRA.)

Paris 27.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 76'28, 76'00 y 76'12.—Frances, 95'65 y 95'60.

Londres 27.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 76'31 y 76'25.

Cotizacion de Barcelona.

Barcelona 27 (4'10 t)—Interior, 76 52.—Id. próximo, 00 00.—Exterior, 78 16.—Id. próximo, 0 40.—Amortizable, 00 00.—Cubas 1886, 103 25.—Id. 1890, 96 75.—Nortes 74 35.—Id. próximo, 00 00.—Colonial, 55 50.—Idem próximo, 00 0.—Francias, 41 75.—Id. próximo, 00 00.—Orenses, 17 00.—Id. próximo, 80 00.—Almansas, 160 00.—Id. próximo, 000 00.—onocido Paris fin Enero, 76 00.—MUMBERT.

Telegramas de T. Bénard.

Paris 27 (3'15 t).—4 0/0 exterior, 76 00.—3 0/0 francés, 95 60.—5 0/0 italiano, 92 55.—4 0/0 turco, 19 22.—4 0/0 húngaro, 00 00.—3 0/0 portugués, 36 31.—Banco de Paris, 000 00.—Id. de Meico, 000 00.—Id. Otomano, 000.—Céd. Argts. E 00 00.—Robinson, 00 00.—Norte España, 345 00.—Andaluces, 442 00.—Alicante, 308 00.—Espanas 009 00.—Cubas, 1886, 501 00.—Id. 1890, 471 00.—Rie Tinto, 587 00.—Tharsis, 170 00.—Panamá, 00 00.—Lombardo, 000 00.—Cape Coper, 422 00.—Londres 27 (12 t).—4 0/0 exterior, 76 34.

Temperatura.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Aramburo, Príncipe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 3º sobre 0.

A las doce de la misma, 8º sobre 0.

A las cuatro de la tarde, 6º sobre 0.

La máxima fué de 9º sobre 0.

La mínima, de 2º bajo 0.

El barómetro marca 714 milímetros. Buen tiempo.

CULTOS.

Santo de mañana.—San Julian, Obispo de Cuenca y San Valerio.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Salesas (San Bernardo), donde se celebrará por la mañana misa mayor, y por la tarde, solemnes visperas de San Francisco de Sales y reserva.

En Monserrat sigue celebrándose la novena de Nuestra Señora de Monserrat: por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el Sr. Salmeron, y por la tarde, en los ejercicios, será orador el P. Zafranad.

En San Sebastian se celebrará solemne fiesta á San Julian, con misa mayor y sermón que predicará el Sr. Rivilla. Despues de la misa se dará la Bendicion Papal.

La Santa Escuela de María establecida en el oratorio del Caballero de Gracia, celebra su ejercicio de retiro y preparacion de una buena

muerte á las tres de la tarde, con sermón que predicará el Sr. Almaraz.

En San Sebastian novena rezada á San Blas á las cinco y media.

En San Ginés, al anochecer, continúa la novena rezada de Nuestra Señora de la Purificacion.

En Jesús continúa la novena anunciada.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Misericordia en San Sebastian ó la del Henar en Santa Catalina de los Donados.

Espectáculos para MAÑANA.

Teatro Real.—73 de abono.—T. 1.º—A las 8.—Roberto el Diabolo.

Español.—94 de abono.—T. 1.º par.—A las 8 1/2.—Anemia.—Pachon.

Comedia.—T. 2.º—A las 8 1/2.—Los bombas.—Concierto por las damas de Buda-Pesth.

Princesa.—3.ª série.—34.ª de abono.—T. 1.º—A las 8 1/2.—Beneficio del actor D. Domingo García.—Serafina la Devota.—Baile.

Zarzuela.—A las 8 1/2.—Campanone.

Apolo.—A las 8 1/2.—La leyenda del monje.—A las 9 1/2.—Los de Cuba.—A las 10 1/2.—Los trabajadores.—A las 11 1/2.—La república de Chamba.

Lara.—5.ª série.—T. 2.º par.—A las 8 1/2.—Clavetes dobles.—A las 9 1/2.—Safa.—A las 10 1/2.—Las hormigas.—A las 11.—La señora de Moreno.

Eslava.—A las 8 1/2.—El mordisco.—A las 9 1/2.—Los calabacines.—A las 10 1/2.—Los belenes.—A las 11 1/2.—¿Cómo está la sociedad?

Romea.—A las 8 1/2.—El palomar de Fray Anselmo.—A las 9 1/2.—El hijo del leñador.—A las 10 1/2.—La rapaciña de Lemus.—A las 11 1/2.—Dos canarios de café.—Baile por las hermanas Moreno.

Circo de Parish.—A las 8 1/2.—Tercera representación de la revista política, lirica y bailable, en dos actos y catorce cuadros, titulada Un viaje á Lilibut, desempeñada por 280 niños.

Entrada general, 50 céntimos.

MADRID. IMPERENTA DE FORTANET, LIBREYAD, 29

Advertisement for Don Eduardo Gutierrez y Calleja, Ingeniero Jefe de Primera Clase de Caminos, Canales y Puertos. Includes text: 'FALLECIÓ EL DIA 28 DE ENERO DE 1890. R. I. P.' and details of his funeral services.

Advertisement for 'CUBEBINA LEGNAUX' medicine, claiming to cure various ailments. Text: 'Sin Copaha ni Mercurio. Cerecin de las enfermedades, curadas por la CUBEBINA LEGNAUX...'.

Advertisement for 'COLOCANDO' (placement) services, listing various locations and services available.

Advertisement for 'Fabrica de guantes' (glove factory), mentioning 'Confecionada con los productos más superiores'.

Advertisement for 'NO MAS CANAS' hair dye, 'TINTURA INGLESA INSTANTANEA'. Includes text: 'LA UNICA para tener los Cabellos y la Barba en todos colores...'.

Large advertisement for 'SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA'. Details routes to Puerto Rico, New York, and other destinations.

Advertisement for 'BALSAMO DE FERNOLINE' by Vilanova, Hermanos y Compañia. Features an illustration of a woman and text: 'Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino Amarillo...'.

Advertisement for 'PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER'. Includes an illustration of a woman and child, and text: 'Aumenta maravillosamente la fuerza y la flexibilidad de la voz...'.

Advertisement for 'LINEA DE COLON' shipping services, including routes to Panama and Havana.

Advertisement for 'LINEA DE FILIPINAS' shipping services, including routes to Port-Said, Aden, and other ports.

Advertisement for 'LINEA DE BUENOS-AIRES' shipping services, including routes to Santa Cruz de Tenerife and Montevideo.

Advertisement for 'SERVICIOS DE AFRICA' shipping services, including routes to Fernando Poo and other African ports.

Advertisement for 'PASTILLAS NIELK' for throat ailments, 'EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA, FETIDEZ DEL ALIENTO...'.

Advertisement for 'La VELOUTINE' rice powder, 'Polvo de Arroz especial'.

Advertisement for 'EL DUQUE DE ALCIRA' by D. Ramon de Navarrete, 'NOVELA ORIGINAL'.

Advertisement for 'SERVICIO DE TANGER' shipping services, including routes to Tanger and other ports.